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от первого лица

ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА

BUSINESS GUIDE: Каковы, с вашей точки зрения, силь-
ные стороны экономики Ставропольского края? 
ВЛАдИмИР ВЛАдИмИРОВ: Ставрополье — регион 
с диверсифицированной экономикой. Она и при-
дает нам устойчивость даже в непростые времена, 
сопряженные с санкциями или валютными колеба-
ниями. Так, региональный индекс промышленного 
производства за семь месяцев 2016 года составил 
106%. Продукции сельского хозяйства произведе-
но больше на 3,9%, выпуск пищевых продуктов 
увеличился на 5,1%. Поток туристов, приезжающих 
в край, вырос на 4,7%. Уровень безработицы оста-
ется в целом стабильным и самым низким в регио-
не. Официальный — 1%, по методологии МОТ — 
показатель на уровне 6,1%.

Словом, «точки роста» есть. Есть и цели. В сель-
ском хозяйстве — увеличить производство зерно-
вых до 10 млн т в год, нарастить поголовье крупно-
го рогатого скота, продолжать развивать овоще-
водство на закрытом и открытом грунте. Это важ-
ные составляющие продовольственной безопас-
ности и залог повышения емкости рынка труда в 
сельской местности. В промышленности планиру-
ется создание новых производств, в том числе с 
участием инвестиций иностранного капитала, круп-
нейших российских компаний и с учетом импорто-
замещающих направлений. 

Также мы нацелены на увеличение количества 
отдыхающих на Кавказских Минеральных Водах. 
Но важное условие для этого — обновление и гар-
моничное развитие наших курортов. Здесь еще 
немало надо сделать.
BG: Какие реализованные инвестпроекты за послед-
ние годы можно отнести к числу наиболее значи-
мых для региона? 
В. В.: Период, включающий 2015 и 2016 годы, отме-
чен целым рядом таких проектов. 

Так, в прошлом году буденновский завод «Став-
ролен» завершил первую очередь комплекса по 
переработке газа Северного Каспия. На Гидроме-
таллургическом заводе реализован проект по уве-
личению глубины переработки фосфорного сырья. 
Крупнейшие инвестиционные проекты реализовал 
флагман нашей химической промышленности — 
«Невинномысский Азот», значительно увеличив 
производство аммиака и азотной кислоты.

Также можно отметить стремительное развитие 
Невинномысского регионального парка, где была 
завершена реализация ряда инвестиционных про-
ектов. Уже осуществляют свою деятельность такие 
предприятия, как «Лиссант-Юг», «Строймонтаж 
Юг», «Невинномысский профиль».

Говоря об импортозамещающих производствах, 
я бы выделил строительство на территории Невин-

номысского регпарка завода по производству алю-
миниевых радиаторов отопления, способного про-
изводить до 6 млн секций в год. Открытие этого 
предприятия помогло нам создать сразу 150 новых 
рабочих мест.

Конечно же, Невинномысск сегодня далеко не 
единственная точка роста на карте промышлен-
ности региона. В Ставрополе идет создание фар-
мацевтического производства готовых лекар-
ственных препаратов ООО «Вита». В результате 
реализации проекта, аттестованного по между-
народному стандарту качества GMP Евросоюза, 
мы сможем заместить ряд импортных лекарств. 
И уже через два года в крае появится возмож-
ность выпуска оригинальных препаратов, нахо-
дящихся под патентной защитой.

В Шпаковском районе ведется строительство 
высокотехнологичного автосборочного завода 
полного цикла мощностью 100 тыс. автомобилей 
в год «Ставрополь Авто».

В Ставрополе в этом году был открыт новый 
региональный индустриальный парк «Мастер». Это 
совместный проект с компанией «КамАЗ». Раньше 

здесь располагалась ее индустриальная площадка. 
После оптимизации производства линию перенесли, 
однако нам удалось сохранить ее промышленный 
профиль. Сейчас реализована первая очередь парка 
из трех запланированных: там уже 14 резидентов, 
работающих в разных отраслях. Мне кажется, это 
хороший пример победы рационального подхода к 
развитию города. Как-никак «Мастер» —  
это 128 тыс. кв. м площади в черте краевой столи-
цы. И на них будут не очередные многоэтажки, а 
рабочие места для горожан и площадки для инве-
сторов — то, где создается добавленная стоимость 
и налоги. 

Помимо перечисленного в крае также реализу-
ются инвестпроекты, направленные на модерниза-
цию и техническое перевооружение уже действую-
щих производств. Прежде всего, это завод 
«Арнест», который в этом году вошел в состав 
Национального аэрозольного кластера, а также 
«Монокристалл». Последний, в частности, активно 
реализует проект по расширению выпуска сапфира 
и сапфировых пластин для светодиодов, смартфо-
нов и других промышленных применений.

BG: Насколько инфраструктура края готова к реа-
лизации крупных инвестиционных проектов в 
регионе?
В. В.: Инфраструктура — это первое, что мы стара-
емся предоставить инвестору, который приходит 
работать на Ставрополье. Здесь системный прин-
цип нашей работы с партнерами. Мы реализуем его 
в том числе с помощью механизма региональных 
индустриальных парков. 

Сегодня у нас таких 12 площадок. Они располо-
жены в разных частях края. В каждом регпарке есть 
коммунальная, энергетическая, логистическая 
инфраструктура, к которой легко подключиться; а 
еще особые, льготные условия ведения бизнеса. В 
результате у инвестора намного больше возмож-
ностей, чтобы сосредоточиться на своем проекте, а 
не на решении сопутствующих задач. Эти механиз-
мы интересны бизнесу. 

К примеру, в нынешнем году уже вторая очередь 
открыта на заводе «СтавСталь», расположенном в 
Невинномысском регпарке. Это, по сути, новая 
отрасль в краевой промышленности — крупное 
металлургическое производство, у нас таких не 
было прежде. Безусловно, оно энергоемкое — с 
электроплавильными печами. Но инвестор начал 
работать. Потому что увидел для себя и перспекти-
ву, и условия.Действует регпарк в Буденновском 
районе, где «Лукойл» реализует крупнейший про-
ект по созданию комплекса переработки газа с 
месторождений Северного Каспия. 

В прошлом году создан регпарк в Изобильнен-
ском районе для строительства тепличного ком-
плекса стоимостью 13 млрд руб.

Словом, система работает. И отношение власти к 
инвестору должно эту работу поддерживать. У всех 
стратегических для Ставрополья инвестпроектов в 
правительстве края есть куратор, который несет 
ответственность, если что-то вдруг «забуксует».

Точно такого же подхода я добиваюсь от глав 
территорий. Отношение — это не меньший фактор, 
чем инженерные сети или энергетические мощно-
сти. Власть должна быть открытой для бизнеса и 
заинтересованной в том, чтобы на нашей земле ему 
«дышалось» нормально. Об этом должны говорить 
ее действия.
BG: Как край справляется с задачами  по импорто-
замещению, прежде всего, в сфере АПК?
В. В.: Дело не только и не столько в задаче. Тезис об 
импортозамещении стал следствием ситуации, 
которая сложилась в политике и в экономике. Осво-
бодилась доля рынка, изменились валютные курсы. 
Наш бизнес на все это отреагировал, государство 
откорректировало программы поддержки — эко-
номика получила импульс для роста.

«от импортозамещения мы переходим 
к покорению новых рынков»
СтавропольСкий край, до недавнего времени СчитавшийСя центром Санаторно-
курортного отдыха Северного кавказа, СейчаС активно развивает индуСтриальные 
парки, налаживает импортозамещение в Сфере СельСкого хозяйСтва. глава 
Ставрополья владимир владимиров в интервью BG раССказал о СовмеСтной работе  
С инвеСторами и Создании благоприятного инвеСтклимата в СтавропольСком крае.

у вСех СтратегичеСких для 
Ставрополья инвеСтпроектов  
в правительСтве края еСть 
куратор, который неСет 
ответСтвенноСть, еСли что-то 
вдруг «забукСует».


